15 Mai 19

## Uraufführung in Darmstadt Andre Gide: Boibus

"Sdipus" ist die füngste, "Der verlorene Sohn" eine der ältesten Arbeiten von Andre Gide. Das Hesselfte Land des is he at er brachte sie gemeinsam beraus und zeigte ihre tie innere Berwandbschaft. Sie tressen sich im Motiv, das zugleich des Ledenz-Leitmotiv des großen französischen Schrististellers ist: Der verlorene Sohn kommt hier ins Baterhaus; aber nur, und dem simgern Bruder zu der gleichen Auswanderung zu helsen, und von der er selbst soeden zurückgekehrt ist. Odipus, der Freigeist und von den Göttern Geschlagene, gedi aus Theben und seinem Alugewisse, der und einen Reigen. Der verlorene Sohn hat die Haltung eines Mosternensels, dittern Ernstes, mit dem sich der Travestie ist hier Freigd des ditterne Ernstes, mit dem sich der erwachte, aus der Sping-Welt Losgerissene Mensch an seine Freiheit, d. h. an die Echisher Etelesischen Swale sie Gedick und Schicksal hin. Sides Wort heißt in dristlicher Speche, daß mehr Freude im Himmel ist über ein en Menschen, der werden, das mehr sewegung auf sein wirkliches religiöses Freude im Himmel ist über ein en Menschen, der eben sest die Sexeguig dum Bater hin volldrich, des über zehn beit und Pfründe "haben" sauben kann men wie als seste Sicher, beit und Pfründe "haben" samt

Gibes Hipus gehört zugleich zu der modernen Auseinandersetzung mit dem griechischen Altertum. Da aber die Begegnung

mit der Antike hier nicht auf ästhetischem oder archäologischem Boden (wie bei allem Klassisismus), sondern auf religiösem Boden ersolgt, sprengt das Stück die Einheit des Stils. Oder vielmehr, es hat den Sil der ernsthaften, reasen Begegnung, den Stil der durchgesührten scherichneidung von Heute und Damals, wie die Gemälde eines Chirico, eines Souverbie.

Diesen Sitt tras Gustan hart ungs Regie mit hoher kunstersticher Sicherheit. Er hatte die geistige Rotwendigkeit in dem schilder Schaftenden hin und her zwischen zynischer Starkgeisterei und schildernden hin und her zwischen zynischer Starkgeisterei und retigiösem Ernst klar gesaßt und brachte es zu beglückender Anschauung. Die Spieler trugen über modernen Anzügen antiklische Sossischen, in den Bühnenbildern (von S. Sebba) begegneten sich mächtige Saulen mit rotsantenen Selseln von heute — das dezeignet die Anzeit der Geslalt seinen Weg ging. Die schaufpielerische Arbeit brachte an allen Puntten Hervorragendes; namenstich der Vipus von Hermann Galfinger, die Antigone von Lena hutter, der Kreon von Merner Hinz er, die Antigone von Enni Loh-kamp, Die beiden Leptzgenannten bewährten auch in Hauptrollen des Berlorenen Sohnes Eigenschaften der neuen Schauspielergeneration: ein Spielen aus seinsmäßigem Einsaß. Sinnfälligkeit aus innerer plastischer Krast bei großer Ruthe der äußern Gebärde.

Der Erfolg war start Richt Ausstattung, nicht bunter Augenzauber oder irgendein Ansprechen von Massengefühlen, sondern das geistige Gewicht der Dichtung wie der Darstellung führten ihn herbei.
Wilhelm Michel.